

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España  
Extremadura (Unión Postal)  
Número 2418

**COMPANIA GENERAL DE LECHE PURAS**  
Sociedad anónima por acciones.—Capital 1.900.000 francos

**Leche condensada, sin desnatar**



Pídase en todos los Establecimientos bien surtidos

Proveedores efectivos en Francia del MINISTERIO DE LA MARINA, del MINISTERIO DE LAS COLONIAS, de los Hospitales de la ciudad de París y del servicio de sanidad del MINISTERIO DE LA GUERRA, etc., etc.

Para informes en las islas Baleares: A. AYRES, Conquistador, 12, Palma.

## PALMA

Anteayer fué curado en la casa de socorro un joven al desenganchar una caballería del carro, esta le puso una de las patas sobre el pie derecho magullándole.

Dicho sujeto se llama Francisco Soler y está domiciliado en el caserío del Molinar, a donde fué conducido.

En la mañana de ayer un individuo agredió a otro por la espalda en la plaza de Coll, dándole dos garrotazos que le derribaron al suelo.

El agresor se dio a la fuga pero más tarde fué detenido y conducido al depósito de Capuchinos.

El herido fué acompañado a la casa de socorro por un individuo de la guardia municipal y más tarde acompañado a su casa.

El tiempo agradable que reinó ayer hizo que los caseríos se vieran animados de palmas que fueron a pasar el día en sus casas de recreo.

Por la tarde se animaron los paseos los que se vieron concurridos hasta a más de las nueve.

El Presidente de la Cámara de Comercio don Ricardo Roca recibió ayer una expresiva carta del señor Marqués de Figueroa agradeciéndole las frases que en atenta carta le dedicó dicha Cámara con motivo de la aprobación en el Congreso de la reforma del artículo 157 del Código de Comercio, en la forma que tenía solicitado.

El mismo señor Roca recibió una carta del señor Maura y otra del señor Conde de San Simón en la que ofrecen conforme le solicitó la Cámara, recomendar al señor Ministro de Hacienda la pronta resolución del asunto relativo a la reconstrucción de un nuevo edificio para la instalación de la Aduana de este puerto.

Anoche ocurrió un pequeño tumulto en la calle de la Marina a consecuencia de que un guardia municipal había detenido a un muchacho que le había estado insultando groseramente.

El guardia ante las amenazas del numeroso público que se aglomeró, se vio obligado a soltar al muchacho, si bien más tarde lo detuvo y lo condujo al depósito de Capuchinos.

Esta noche a las siete y media se reunirá la Junta Directiva de la Cámara de Comercio para tratar de algunos asuntos de interés para Palma.

El señor Gobernador civil ha castigado con una multa de 40 pesetas al dueño de un café del pueblo de Establements por sospechas de que en su establecimiento se estaba jugando a los prohibidos.

Igualmente ha castigado con una multa de 30 pesetas a cada uno de los individuos que al mismo café tiraron las cartas con que jugaban al notar la presencia de la policía.

## La carta de Rull

Nuestros lectores, tienen noticia por el telegrama de nuestro corresponsal en Barcelona de la carta escrita por Rull al abogado don Dalmacio Iglesias.

He aquí la carta que publica «El Noticiero Universal»:

**PIDO JUSTICIA, SOLO JUSTICIA**

Sólo diré cuatro palabras; basta de fraseología. Barcelona quiere hechos, pues vengan hechos. Si mi justa demanda no me es atendida, ni una palabra más, ni una letra brotará de mi pluma, ni a nadie le cabrá el derecho de pedirme más; la historia, el tiempo, me hará la justicia que se me negaría en vida; ella vendrá, tarde ó temprano; el tiempo se cuidará de ello; podré ser un mártir, pero resignado.

Barcelona, ó una parte de ella, dice que yo sé más de lo que he dicho. Se pide luz sobre el terrorismo y esta luz se dice que sólo yo la puedo dar. Pues bien; yo, durante todo el sumario no he hecho más que dar la luz tantas veces pe dida porque no se ha sabido ver? No basta condenar a hombres, como autores de delitos, sin pruebas ningunas, sino buscarlos y condenar a los verdaderos culpables.

Somos inocentes de los delitos terroristas por los que se nos ha condenado y en el patibulo repetiremos estas mismas palabras, para que queden bien grabadas en la mente de todos aquellos que pueden creernos culpables.

Si YO PUEDO DAR MUCHA LUZ; pero no, si se busca donde no está, como hasta ahora se ha hecho, sino en forma diferente y por caminos distintos.

Yo necesito un hombre que quiera en-

contrar a los verdaderos autores de estos delitos y devolver a Barcelona la paz que necesita. Este hombre ha de ser un juez que no haga caso de amenazas ni de falsedades, sino que siga impertérrito el camino de la justicia; entonces verá el pueblo de Barcelona que Juan Rull no ha mentido como se ha pretendido hacer creer.

ESTOY DISPUESTO A PONER ANTE LA FAZ DEL MUNDO A LOS VERDADEROS AUTORES DE ESTOS DELITOS; pero para ello preciso es, este hombre-juez, y ya podrá ver el pueblo de Barcelona que yo no pretendo más, sino que se haga justicia, pero justicia recta, sin clemencia; más que se me den los medios de poder demostrar que no soy yo el criminal que ha puesto las bombas que en Barcelona han hecho tantas víctimas y han llevado a la desesperación a tantos hogares.

Pido pues, un juez recto, un juez justo, un juez que no se deje intimidar, un juez, en fin, como deben ser los jueces. ¿Dónde está el hombre que reúne todas estas condiciones? Ya lo dije en el día del juicio oral, lo repito hoy: yo creo que este hombre existe. ¿Quién es? Uno que, como hombre le odio con toda mi alma, pues él ha sido la causa de nuestra desgracia; pero que como juez, ya lo dije, es el único que dió en el clavo y no en la herradura. Con este juez creo que sería tanta la luz que se haría, que podríamos ver las nebruras de esas almas perversas que han sembrado el terrorismo en esta capital.

Ya lo he dicho: el único es Nicolás Moreno García Navarro.

Ni una palabra más al pueblo de Barcelona: no somos culpables de los hechos por que se nos ha condenado y deseo demostrarlo.—Juan Rull.

Cárcel de Barcelona: Mayo de 1903.

**CENTENARIO DE JAIME I**

**La excursión catalana a Baleares**

A bordo del vapor *Beller* llegó ayer a esta ciudad don José Gabany y Parla, miembro de la comisión organizadora de la excursión a estas islas que con motivo del VII centenario del natalicio del rey don Jaime ha organizado el «Centro excursionista catalán».

El motivo de su venida fué el de ultimar todos los detalles para que aquella se haga con todas las comodidades posibles, así como también el de avistarse con algunas entidades de esta capital para lograr que estas se unan con algún acto a dar relieve al hecho que tratan de conmemorar.

A dicho objeto visitó al presidente de la Diputación provincial don José Alcover, quien le manifestó que de momento nada podía asegurarle pero que creía que la Diputación celebraría la venida de aquellos señores con algún acto.

Pasó también al Ayuntamiento para saludar al señor Alcalde y entregarle un mensaje del Ayuntamiento de Barcelona y otro de la sociedad que representaba; no pudiendo lograr su deseo a causa de no hallarse en Palma don Antonio Rosselló, haciendo entrega de aquellos documentos al concejal don Luis Martí, quien agradeció la visita ofreciéndole interesarse cerca de sus compañeros de consistorio para que acuerden festejar con algún acto a la importante asociación.

Otras de las visitas que efectuó fueron al vicario general don Antonio M.ª Alcover, y al presidente del Real Club de Regatas, quienes le ofrecieron también cooperar al feliz éxito de la excursión.

Probablemente el Club de regatas organizará una excursión para ir a esperar el vapor *Baleare*, en que vendrán los excursionistas.

El señor Gabany salió por la tarde para la ciudad de Palma, marchando satisfecho de la buena acogida que había tenido en Palma.

A la salida del vapor le preguntamos por el número de excursionistas que se habían inscrito, manifestándonos que en la actualidad tenían comprometidos todos los camarotes de 1.ª quedando unos pocos de 2.ª.

Preguntado en qué punto se procedería al desembarco nos manifestó que dadas las dificultades que presentaba el hacerlo en Santa Ponsa lo harían en Palma, dedicando un día para visitar el pino D'els Meneclades, Castillo de Beller y otros puntos notables de los alrededores de Palma.

Si las obligaciones particulares y representativas se lo permiten, vendrán también los diputados a Cortes señores Cambó, Ventosa, Puig y Cadafalch y Bertran y Musitu.

El Ayuntamiento de Barcelona mandará también una representación.

En la prensa de Barcelona leemos que ha estado en dicha ciudad don Juan J. Vidal teniente de alcalde de la ciudad de Mahón, quien ha hecho una visita al Centro excursionista de Cataluña para entregar al presidente una carta del Alcalde de aquella ciudad menorquina en que de una manera esquisita se pregunta al Centro el día y la hora de la llegada a Mahón de la expedición organizada con motivo del VII Centenario del Rey don Jaime, a las islas Baleares.

Según dijo el señor Vidal, el Ayuntamiento mahonés tiene gran interés en obsequiar a los expedicionarios catalanes que visiten aquel puerto, por lo cual pregunta al Centro Excursionista el número de excursionistas y los que se proponen visitar Mahón, pues es tan grande el entusiasmo entre los mahoneses para recibir dignamente a sus hermanos de Cataluña que se proponen fletar un vapor para salir a recibirlos en alta mar construyendo un desembarcadero especial por el que puedan saltar a tierra los excursionistas; poner al servicio de los mismos «carruajes» suficientes, para poder, rápidamente, visitar lo más notable de Mahón; organizar en su obsequio un refresco, etc.

En el Centro Excursionista dieron gustosísimos todos los detalles pertinentes al caso, agradeciendo al señor Vidal y con él al Ayuntamiento de Mahón, su esquisita amabilidad y cortesía.

**De Sociedad**

Ayer tarde salió para Barcelona la distinguida familia del general gobernador don Francisco Pérez Clemente.

Pasaron a bordo del vapor *Cataluña* para despedirse buen número de familias de la distinguida sociedad palmesana.

Ayer llegó en el vapor correo de Barcelona, procedente de la República del Uruguay el Pbro. don Antonio Tuttle, que se propone pasar una temporada al lado de su familia.

A bordo del vapor *Cataluña* salieron ayer tarde para Barcelona doña Dolores Serra é hija, don José M.ª Solá, don Pedro Pons, don Emilio Castañer, don Ramón Artigues, don Antonio Cabanellas, don Bartolomé Femenias, don Juan Texidor, don Juan Mateu, don Antonio Mercadal y don Fausto Morell.

En el vapor *Beller* llegaron ayer de Barcelona entre otros pasajeros don Antonio Pol y señora, don Gabriel Darder, don Pedro Perez, don Juan Baró, don Ignacio Pomar, don Fernando Cuervo y señora, don José Borrás, don Mateo Contestí, don Francisco Sancho, don Bartolomé Payeras, don Sebastián Perelló y el teniente de navío de primera don José Ibarra.

Ayer llegaron procedente de un viaje por Lourdes, San Sebastián y Zaragoza nuestro amigo don Pedro Umbert acompañado de su hermana y de su sobrina.

De Ibiza llegaron en el vapor *Cataluña*, don Juan Roca, don Miguel Lladrés, doña Eulalia Torres y don Enrique Rullán.

Ayer tarde salieron para Mahón los señores que vinieron para asistir a la inauguración de la Adoración nocturna en Binisalem.

A bordo del vapor *Beller* salieron ayer para Argel don Severino Salas, don Juan Baró y señora, don Juan Tur, don Antonio Guasch, don Antonio Juan y don Gaspar Cardona.

## La madre Magdalena S. Baraí

En el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, en Son Español, se han celebrado estos días solemnes cultos con motivo de la Beatificación de la madre Magdalena Sofía Baraí.

Son pues oportunísimas las siguientes líneas que sobre ella encontramos en un periódico de la península:

«Pocos años antes de la Revolución francesa nació en Joigny una niña, dada a luz prematuramente, ante los resplandores de un horroroso incendio que había estallado cerca de la casa contigua a la de sus padres. Cuando en sus primeros años se le preguntaba quién la había traído al mundo, contestaba aquella criatura: «¡El fuego!»; y con ello parecía profetizar su destino, pues sus obras habían de ser como un incendio que, brotando de su corazón, se propagase por todo el mundo.

Magdalena Sofía Baraí, que así se llamaba, fué mujer de entendimiento varonil y de saber no común en su sexo; educóse bajo la dirección de su hermano mayor, sacerdote, que la hizo aprender el griego y el latín y traducir a Homero y Virgilio y a los padres de la Iglesia. ¡Y la única ambición de Magdalena era, sin embargo, vestir un hábito de religiosa carmelita!

Pero, ¿cómo y dónde, si los claustros se cerraban ó caían demolidos por la piqueta revolucionaria? La joven se dejó guiar por la Providencia, y ésta la condujo a los Padres de la Fe, que habían estado refugiados en Alemania durante el Terror y soñaban con levantar sobre las ruinas de aquella sociedad un Instituto de mujeres, cuyo fin fuese, más que contemplativo, altamente social. Mag-

dalena se prestó a ser su instrumento; fué más tarde el brazo, y concluyó por ser el alma de la Sociedad del Sagrado Corazón de Jesús, a la que comunicó su espíritu, y que, en unión de otras órdenes religiosas igualmente benéficas, contribuyó poderosamente en los principios del siglo XIX a señalar nuevos rumbos a la educación de la mujer, enseñándole que para vivir en su centro debe ser piadosa, sin ser beatita; sociable, sin ser mundana; profundamente instruida, no para deslumbrar con su ciencia a los extraños, sino para iluminar suavemente el hogar en que han de aprender a vivir sus hijos.

Esta fué la obra a la que la madre Baraí dedicó todo su talento, todas las energías de una larga vida. Como no es este lugar adecuado para relatar vidas de santos, solo hemos trazado a grandes rasgos la biografía de la mujer extraordinaria, de la santa mujer que fué solemnemente beatificada en Roma, y cuya imagen ha sido ya expuesta a la veneración pública en los centenares de casas de su instituto esparcidas por todo el mundo.

Al pié de una imagen de la nueva beatita se leen impresas las siguientes palabras, copiadas de una de sus cartas íntimas: «Sufrir por todos y no hacer sufrir a nadie; he ahí la práctica de toda mi vida.» Si los de abajo practicasen la primera parte de esta sencilla máxima de una mujer, y los de arriba fuesen fieles a la segunda, ¿cuántos problemas se resolverían!»

## La Adoración nocturna en Binisalem

Espléndida y lucidísima ha resultado la instalación de la Adoración nocturna en este pueblo, porque puede decirse que todos sus habitantes han contribuido cada cual dentro su esfera al lucimiento del acto que se iba a celebrar.

Frete al portal mayor de la Iglesia parroquial se había levantado un arco a modo de pabellón adornado con mirto y una inscripción que decía *Viva San Pascual Bailón, San Tarcicio, La Inmaculada y Santo Tomás*, y después seguía una doble hilera de palos con handerolas y unidos con cuerda de mirto hasta la entrada de la calle de las Rocas y Selva, en cuyas calles casi todas las fachadas estaban adornadas.

A la entrada del pueblo y frente a la estación del ferrocarril se había también levantado un arco de triunfo con la siguiente inscripción *Viva el Consejo Diocesano Menorquín* y además había todos los nombres de las Secciones de Menorca.

En la casa en que debía hospedarse el Obispo de Segorbe también se había levantado un arco de triunfo al igual del de la estación.

En el tren de las 2'40 llegó la Banda del Regimiento de Infantería de Palma con su director señor Balaguer, la cual después de tocar dos piezas se retiró, hasta las seis y media que se organizó la Comisión que tenía que recibir a las secciones. Esta comisión la componía una parte del Ayuntamiento presidido por el señor Alcalde, el señor Juez municipal y el teniente de la Guardia civil y todo el clero parroquial a cuyo frente se hallaba el señor Rector.

Ordenada esta Comisión con la Banda del Regimiento y con la banda *La Armónica* de este pueblo, se dirigió a la estación para recibir a todos los invitados, que llegaron de la siguiente manera.

En el tren descendente llegaron las comisiones de Escorca y Artá; y en el tren ascendente, ó sea el que salió de Palma a las 6'15 llegaron el Ilmo. señor Obispo de Segorbe con su señor Secretario y las Comisiones de las Secciones de Palma, Felanitx, Buñola, Mahón, Ciudadela, Alayor, Ferrerías, Mercadal, Villa-Carlos, San Cristóbal y San Luis, siendo recibidos con los acordes de la marcha de Los Infantes que tocaron las dos bandas.

Después de los saludos de rúbrica y haber descansado algunos instantes, se organizó la marcha, siendo esta muy dificultosa por la aglomeración de gente que había acudido a la estación para dar testimonio de su regocijo.

Llegados a la Iglesia parroquial, se cantó una Salve que entonó el Obispo con exposición del Santísimo y después, el señor Rector, desde la Cátedra del Espíritu-Santo, dió las gracias al señor Obispo y a todas las Secciones, describiendo el programa que se tenía que seguir.

Acto seguido se procedió al alojamiento de los asistentes, de los cuales no hubo para quien deseaba porque todos los moradores de este pueblo se disputaban acogerlos en su casa.

A las diez y media, tuvo lugar la bendición de la bandera de esta Sección y se impuso a los individuos de la Adoración nocturna la insignia y después se cantó un Te-Deum por los congregados.

Después de haber expuesto S. D. M.; don Miguel Cerdá P. Ligorino, pronunció un elocuente sermón, describiendo el objeto de la institución y enalteciendo su importancia y bienes que proporciona a la humanidad.

Terminado este, que serían las do-

ce y media, empezó a cantar todos los actos de coro con acompañamiento de armonium bajo la dirección de don Melchor Massot.

A las cuatro de esta madrugada, ha empezado la misa mayor, cuyo celebrante era el señor Rector de esta parroquia, alternando los cánticos del coro con el pueblo. En esta misa se ha dado la comunión, habiéndose acercado a la Sagrada mesa unas 300 personas.

Se calcula que el número total de todas las Secciones que han asistido asciende a unas 200 personas.

Terminada la misa de comunión, se han retirado a descansar hasta las nueve.

En el tren de las ocho ha marchado a Palma el señor Obispo de Segorbe, siendo despedido por todas las autoridades, clero y bandas.

A las nueve y media ha empezado el Oficio divino siendo el celebrante el M. I. señor don Buenaventura Barceló, canónigo de nuestra Catedral.

El sermón lo ha pronunciado don Jaime Pascual Pbro. y Vicario de nuestra Iglesia el cual con elocuente y clara voz ha explicado el Amor inmenso que Dios Nuestro Señor, nos tiene, dando a comprender al mismo tiempo desde cómo y donde empezó la Adoración nocturna, encareciendo al pueblo la continuación del amor a Dios y el cumplimiento de sus deberes respecto al Santísimo Sacramento de la Eucaristía.

Como las Comisiones tenían que regresar a Palma en el primer tren de la tarde, después de la Misa mayor, esto es a las once se ha efectuado la procesion que debía celebrarse por la tarde, la cual ha resultado muy lucida porque han asistido a ella todas las comisiones con sus estandartes, autoridades, las dos bandas y casi todo el pueblo habiendo solo recorrido muy pocas calles por lo avanzado de la hora.

Debo hacer constar que la Iglesia desde ayer por la noche siempre se ha visto llena de fieles, principalmente en los Oficios y Comunión en que casi era imposible penetrar en ella.

En el tren ya dicho regresan las Comisiones a Palma satisfechos de la acogida que se les ha dado y de las demostraciones de amor y simpatía y de la entusiasta despedida que se les ha dispensado así que guardaran según han manifestado eterna memoria de su visita a este pueblo.

Al arrancar el tren se dieron vivas a Binisalem, a la Adoración nocturna y a las secciones de Mahón.—Pedro Barceló Capó.

Binisalem 28 Mayo 1903.

## De las Islas Mahón

A bordo del vapor «Isla de Menorca» han venido nuestros paisanos don Sebastián Rotger y don Francisco Pons.

El primero ha permanecido en Buenos Aires, capital de la República Argentina, 35 años y viene ahora a su patria chica, a renovar los halagüeños recuerdos de la infancia. Le acompaña su esposa.

El segundo, después de 38 años de ausencia en Montevideo, donde ha ejercido sus energías voluntades, construyendo en compañía del también compatriota don Bernardino Pons, los antiguos muelles de aquella capital de la República Uruguaya hará una visita a su país por una corta temporada.

«La Previsión Mahonesa» ha solicitado del Ayuntamiento de esta ciudad y de la Diputación provincial una subvención, por una sola vez, con destino a los fondos especiales de su «Caja de Retiros»; institución que es sin duda la más importante de aquella benéfica sociedad por cuanto atiende a crear pensiones de retiro para los obreros en ella afiliados que vayan cumpliendo la edad de sesenta años.

En la última sesión del Ayuntamiento se acordó aprobar el escrito que debe elevarse al señor Gobernador civil de las Baleares en queja por haber el señor Alcalde suspendido el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en sesión de 27 de Abril último de ordenar al arrendatario del Teatro Principal que reponga, antes que puedan necesitarse, las planchas de zinc que figuran en el inventario y que se abstenga de utilizar efecto alguno para distinto objeto a que está destinado sin el previo acuerdo del Ayuntamiento. Votaron en contra los señores Derrisidas y Pons Pons. Antes de discutirse este asunto salió el señor Alcalde del salón de sesiones.

A petición del señor Pons Sitges se acordó felicitar a S. M. el Rey y al Gobierno con motivo del indulto concedido al señor Nakens y compañeros y al periodista señor Castrovido é implorar una amnistía general para todos los presos políticos.

## Soller

El túnel de 460 metros de la vía férrea en construcción que tiene su boca de entrada por la finca *dels Monsreals* y la de salida continúa a la yesería *d'en Giret*, en la carretera de Deyá sigue adelante en su perforación, alcanzando, ésta, unos 20 metros por el primer punto y algunos más de ciento por el segundo. Se ha encontrado en su fondo una pequeña fuente, algo traviesilla por lo visto, pues en unos días escarpe, por aquellas obscuridades, un líquido claro, cristalino y abundante y en otros se esconde y deja de manar. Días pasados entre unas

capas de arcilla y de yeso, se encuentran grandes cantos de una piedra blanca, eflorescente, que al partirla presentaba un color algo rojo, de lastre vítreo y de sabor, más que amargo, salado. Estos cantos ó guijarros sin duda alguna son de *sal gema*, mezclada con materias terreas, sulfato de cal, óxidos de hierro y otras. Esta sal podría beneficiarse, pero por ser impura, tendría que disolverse para separar las materias extrañas, y concentrar después la disolución hasta sequedad; cosa que como valdría doble más el trabajo que no el producto, tiene que despreciarse. Hoy ya ha desaparecido este filón ó veta de *sal gema* y ha venido otro distinto que resulta ser de fluoruro de calcio, ó espato fluor, sustancia bastante abundante en la naturaleza y principalmente en terrenos cristalinos. Es incolora, de textura laminar, fractura concoidea y lustre vítreo. En Cataluña, Aragón y en la Sierra de Gádós (Almería) es abundantísima, y en este último punto se le llama impropriadamente *sal de lobo* y sirve de ganga a la galena, ó sulfuro de plomo, llamado también impropriadamente alcohol de alforesos.

Desde hace algunos días son huéspedes nuestros los distinguidos ingenieros don Ubaldo de Aspián y don Carmelo Sanchis del Instituto Geográfico y Estadístico. Vienen a esta población con el objeto de determinar la latitud astronómica del vértice de primer orden de la red geodésica *Torrellas* situado en el Puig Mayor. Trae todos los instrumentos de precisión necesarios para tal objeto y las construcciones desmontables convenientes para su instalación, constituyendo el todo una impedimenta de cerca de tres toneladas de peso, algo difícil de hacerla llegar a la cuspide del Puig Mayor, que como saben está a 1450 metros del nivel del mar, y no hay carretera, sino un mal camino de herradura. Mediante tiendas de campaña, que nada dejan que desear, acamparán en lo alto del Puig, donde permanecerán hasta haber terminado su misión que durará un mes, por lo menos. Las coordenadas geográficas del vértice *Torrellas* están determinadas geodésicamente, ó sea por observaciones terrestres. El objeto de la científica Comisión que hoy se hospeda en este florido valle, es como hemos dicho, determinarla astronómicamente para comprobar la actitud de las observaciones geodésicas hechas hace cosa de 10 ó 12 años.

Estos estudios son de gran importancia científica por ser *Torrellas* punto de unión, por ahora, de las redes geodésicas del archipiélago Balear y del Continente.—A.

26 Mayo 1903

## Ibiza

Ha pasado a mejor vida el conocido y honrado vecino de esta ciudad don Juan Guasch, padre del inteligente capitán de la marina mercante don Mariano.

Ha venido otro vapor inglés para tomar un cargamento de sal.

Es de gran porte, pues desplaza 5.000 toneladas, y se ha dirigido directamente a la *Canal*, sin entrar en nuestro puerto.

Con éste son cuatro los buques de vapor que se encuentran en aquel punto, debiendo todos cargar de dicho producto.

Esta aemana, en el *Cataluña*, han pasado a Ibiza los jóvenes Capellanes, paisanos y amigos nuestros, don Juan Guasch y don Vicente Boned.

Vienen de la Argentina, a donde marcharon hace buen número de años, regresando a su querido país para pasar una temporada al lado de sus respectivas familias y amigos.

## En las Escuelas de San José

**Repartición de premios**

Con motivo de la repartición anual de premios a los alumnos que asistían a las Escuelas gratuitas nocturnas de San José se celebró ayer la acostumbrada fiesta en dichas escuelas.

Por la mañana en la iglesia de San Cayetano se celebró misa de comunión diciéndola el canónigo M. I. señor don Nadal Garau acercándose a recibir el sacramento los alumnos mayores, que escucharon del sacerdote una sentida plática.

Por la tarde, a las cinco y media se celebró en el local de la escuela la fiesta de la repartición de premios.

El patio había sido adornado convenientemente con damascos, ostentándose bajo un elegante dosel, detrás de la presidencia el retrato de San José, Patrón de las Escuelas.

Ocupó la presidencia el M. I. Provvisor y Vicario general señor Alcover, quien tenía a su derecha al teniente de Alcalde señor Castañó y el Concejal señor Canet, asistiendo los Padres Ligorinos y el Presidente de las Escuelas M. I. señor don Matias Company, canónigo.

En el patio se sentaron todos los alumnos de las escuelas gratuitas que son las de aquel local, la de la calle de los Olmos, la del Call, la de la Soledad y la de Santa Catalina, entonando juntos un himno.

También cantaron un himno los alumnos del Colegio de los P. P. Ligorinos.

En las habitaciones y salas que dan al patio se fué aglomerando numerosa concurrencia de familias de los alumnos y otros invitados.

El Presidente, Vicario general señor Alcover, el canónigo señor Company, y el señor Castañó pronunciaron breves discursos ensalzando todos la importancia de la educación

religiosa, felicitando a los alumnos premiados y a sus familias y aconsejando a aquellos el respeto y obediencia a sus padres y superiores y a la perseverancia en la aplicación al trabajo y al estudio.

Después empezó la repartición de premios a los más aplicados, distribuyéndose camisas y pañuelos a unos sesenta y estampas de varias clases otros.

Todos fueron obsequiados con ave llanas. La fiesta terminó con otro himno de los escolares.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: Procedente de Barcelona llegó por la mañana el vapor correo «Bellver» conduciendo unos 80 pasajeros. Dicho vapor salió por la tarde para Argel.

El tiempo

Palma.—Reinaba la ventolina al terral, el cielo se mantenía sin nubes, calmoso el horizonte, llana la mar y bajo su nivel cuando el orto. Hubo un intervalo de siete a ocho de completa calma y después apuntó al S. la ventolina que fué generalizándose y refrescando; a las diez corría entablado fresco el embate, a mediodía soplabla fresco del S.

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en Santa Clara dedicadas a la Ascensión del Señor: Exposición a las siete; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde a las siete y cuarto ejercicio del Mes de Mayo y la reserva de S. D. M.

ESTADÍSTICA

Nacimientos Del día 18 al 20.—Varones 6, Hembras 5. Matrimonios Día 18 de Mayo.—Ninguno. Día 19.—Don Antonio Amer Sastre con doña María Fiol Ribas.

SUBASTA VOLUNTARIA

Queda señalado el lunes primero de Junio próximo, a las cuatro de la tarde, para la subasta y remate a favor del mejor postor de todas las existencias, estanterías, mostradores y escaparates que fueron de la Periferia Modernista, calle de San Nicolás, n.º 33.

TELEGRAMAS

CARRERAS DE "VOITURETTES," EN BARCELONA

Animación.—A Sitjes Barcelona 28 a las 14.—Mucha animación han despertado las carreras de voitures que están celebrándose en el circuito de Sitjes.

La salida Barcelona 28 a las 14.—Los automóviles que toman parte en la carrera se han concentrado cerca del Santuario de Nuestra Señora de Vinnyet, desde donde se les ha dado la salida.

A las ocho han comenzado las carreras. Los automóviles salían de minuto en minuto. En las tribunas levantadas en Vinnyet se agolpaba mucha gente para presenciar la salida.

Accidente.—Una clavícula rota Barcelona 28 a las 19.—Durante una de las vueltas del circuito del bajo Panadés, cerca del sitio de Panvellas voló el automóvil número 17, que guiaba M. Louis Dubony.

El automóvil que es marca Gregorie, resultó con desperfectos de importancia y M. Dubony, que fué recogido por los que vigilaban la carretera y asistido por uno de los médicos que estaban distribuidos en el trayecto, resultó tener una clavícula rota.

Otro accidente.—Choque.—Otro herido Barcelona 28 a las 19.—Otro accidente se ha registrado durante la carrera.

La carrera.—Lo que era del circuito en kilómetros Barcelona 28 a las 19.—El circuito del bajo Panadés donde se ha celebrado la carrera cubre 27 kilómetros y pico.

Los corredores han dado nueve vueltas, haciendo un recorrido de 250 kilómetros. Las carreteras estaban muy vigiladas para evitar desgracias.

Aun así, durante el desfile, en el pueblo de Sitjes, un automóvil, atropelló a una anciana dejándola en bastante mal estado.

Los premiados Barcelona 28 a las 19.—De la carrera han salido premiados los siguientes automóviles: Con el primer premio consistente en la Copa de Cataluña, Medalla de oro y premio de 5000 pesetas, el automóvil número 3, marca Lingot de don V. Guipone.

El segundo premio, consistente en la Copa de la Infanta doña Isabel, una medalla de plata y 3000 pesetas, el automóvil número 14, marca Dion-Boutón, de don Antonio Braussetos.

El tercer premio, consistente en la Copa del Príncipe don Carlos de Borbón, una medalla de plata y 2000 pesetas lo ha ganado el automóvil número 15, marca Dion-Peugeot de don P. Rodríguez Ortiz.

Y el cuarto premio, consistente en un objeto de arte, una medalla de plata y 1000 pesetas lo ha ganado el automóvil número 18 marca Dion-Boutón, de don N. Dupont.

POLITICA

García Alix consejero de Estado Madrid 28 a las 11:30.—Se asegura que el señor Maura ha enviado una carta al señor García Alix de tonos ceremoniosos diciéndole que por ministerio de la ley le corresponde ocupar una plaza de consejero de Estado que se halla vacante.

El señor García Alix ha contestado con una carta concebida en iguales términos ceremoniosos, diciéndole que aceptaba la plaza.

De política catalana Madrid 28 a las 12.—Dicen de Barcelona que el señor Rusiñol ha calificado de burda patraña la noticia publicada por la prensa de Madrid de que dentro de poco haría declaraciones en el Senado en el sentido de su ingreso en el partido liberal.

Los elementos de la Solidaridad han hecho cuestión libre al combatir o apoyar la ley del terrorismo.

Meeting republicano Madrid 28 a las 12:30.—Dicen de Barcelona que se ha celebrado el meeting organizado por la sociedad «Fraternidad Republicana» contra el proyecto de ley de represión del terrorismo.

Se pronunciaron discursos enérgicos contra dicho proyecto que fué duramente calificado.

No se produjo incidente alguno, reinando orden completo. Dato mejorado.—Nada sabe de su dimisión.—Enterándose por los periódicos Madrid 28 a las 13:15.—El presidente del Congreso señor Dato sigue mejorando, habiendo abandonado el lecho muy temprano.

Ha recibido a sus más íntimos amigos a quienes dijo que la primera noticia política que ha tenido acerca su dimisión de la presidencia del Congreso se la han dado los periódicos, ignorando de donde han sacado estos tal noticia.

Añadió que desde su enfermedad ninguna conversación ha tenido con el señor Maura sobre asuntos políticos. Todo lo dicho, dijo el señor Dato, es pura fantasía.

No hay tal dimisión del señor Dato Madrid 28 a las 13:40.—El ministro de la Gobernación señor Lacierva, preguntado por los periodistas acerca de la dimisión del señor Dato, ha confirmado que dicha noticia es completamente falsa.

Fundábanla en las palabras del señor Lacierva que decían eran una censura para el Presidente de la Cámara sin tener en cuenta que el ministro de la Gobernación cuidó de puntualizar el alcance y la dirección de sus palabras.

El señor Azcárate y los diputados republicanos catalanes en vista de la actitud del señor Azcárate se proponen no seguir formando parte de la minoría republicana, si esta no es dirigida por el diputado por León.

Se cree que excepto los siete obstructionistas, los demás se reunirán a los republicanos catalanes y proclamarán la jefatura del señor Azcárate, por estar conformes con su política.

Meeting en Sevilla Madrid 28 a las 22:55.—Se asegura que en el meeting que ha de celebrarse el domingo próximo en Sevilla para protestar contra la ley del terrorismo no asistirán como se había dicho oradores de Madrid pues han fracasado las gestiones que se hacían para que intervinieran.

En cambio hablarán representantes de los obreros.

MEETING, CONTRA EL PROYECTO DEL TERRORISMO El público ocupa todas las localidades. Gran gentío en las puertas del teatro. Madrid 28 a las 16:28.—Inmen-

so público acude al teatro de la Princesa para asistir al meeting contra el proyecto de represión del terrorismo.

Empieza el acto a las tres de la tarde estando ocupadas todas las localidades del teatro.

En las puertas del local se reúne inmenso gentío deseando entrar. En el escenario toman asiento los ex-ministros liberales y demócratas.

En el sitio de las candlejas hay tres carteles que dicen «Respeto a la Constitución».

Lectura de un mensaje.—Habla Sol y Ortega. Madrid 28 a las 19:30.—Se da lectura a un mensaje de Pérez Galdós, siendo aplaudido con entusiasmo.

Se levanta el senador por Guadalajara señor Sol y Ortega y empieza su discurso saludando al pueblo de Madrid.

Dice que habla en representación del distrito electoral de Guadalajara y en nombre de 23,000 electores de Barcelona, añadiendo que Barcelona aplaude el concierto de liberales y demócratas en defensa de las libertades públicas, asegurando que el proyecto que se combate si se aprobase produciría una sublevación moral.

Habla el señor Azcárate Madrid 28 a las 19:30.—Terminado el discurso del Sr. Orl y Ortega, usa de la palabra el señor Azcárate, diciendo que al problema del terrorismo se le combate no teniendo miedo.

Examina el señor Azcárate los diferentes puntos que abarca dicho proyecto y ataca la implantación de la Junta de autoridades para la aplicación de los preceptos que comprende dicho proyecto, diciendo que dicha Junta es un organismo irresponsable.

También combate el señor Azcárate la parte del repetido proyecto que trata de los extrañamientos, cuya medida la califica de anticonstitucional.

Lo que dicen Melquiades Alvarez, Canalejas y Moret.—Termina el meeting. Madrid 28 a las 20:25.—Don Melquiades Alvarez combate el proyecto del terrorismo atacando la reacción y aboga para la formación de bloques de la izquierda diciendo que la soberanía del pueblo va unida a la soberanía del Monarca.

Dice además que defendiendo las libertades se salvará la Monarquía. El señor Canalejas califica el proyecto de anticonstitucional y pide que vote el Rey.

Interviene el señor Moret declarándose partidario de la concentración de los liberales. Concluye su discurso con las siguientes palabras: «El pueblo ha despertado y se apercebe a la defensa de las libertades.»

Termina el meeting leyéndose las conclusiones acordadas.

NOTICIAS SUELTAS La jornada regia en la Granja.—Próximo meeting en Bilbao Madrid 28 a las 10:25.—Se ha señalado el día 4 del próximo mes de Junio para que empiece la jornada regia en la Granja, en cuya fecha saldrán los Reyes de Madrid.

De Bilbao comunican que es probable que el domingo próximo se celebre un meeting organizado por los elementos democráticos, para protestar contra la ley del terrorismo.

La aplicación de la segunda columna del arancel a las procedencias de Cuba.—La subasta de la escuadra. Madrid 28 a las 11.—Gracias a las gestiones del diputado solidario señor Rahola en breve será un hecho la aplicación de la segunda columna del arancel a las procedencias de Cuba.

El señor Allendesalazar ante dicho ruego ha incoado el oportuno expediente, el que pasará a informe de la Dirección general de Aduanas.

Comunican del Ferrol que han visitado el arsenal varios representantes de casas inglesas en busca de datos para concurrir a la subasta para la construcción de la nueva escuadra.

Detenido en libertad Madrid 28 a las 11:30.—Ha sido puesto en libertad el detenido anteanoche por la policía en el baile celebrado en El Retiro y que desde el primer momento se creyó tenía alteradas sus facultades intelectuales.

Sospechoso detenido Madrid 28 a las 11:30.—Anoche la policía que presta servicio en el distrito del Congreso ha detenido a un sujeto sospechoso. Fué conducido al Gobierno civil.

Baile en la Exposición Madrid 28 a las 11:30.—Se ha celebrado un baile en la exposición resultando brillante y muy concurrido.

A él ha asistido la Familia Real y distinguido concurso. Accidente automovilista.—Siete heridos.—Uno agonizando Madrid 28 a las 12:30.—Anoche ocho amigos alquilaron un automóvil, dirigiéndose al Pardo.

Al regresar esta madrugada, el automóvil se desvió, chocando contra un árbol. A consecuencia del choque resultaron siete heridos; uno de ellos se encuentra agonizando.

El automóvil quedó completamente destruido. El Alcalde Sanllehy silbado Madrid 28 a las 12:30.—Comunican de Barcelona que un grupo de 200 personas se situó anoche en la plaza de Santa Catalina frente al domicilio del Alcalde señor Sanllehy, silbándole extrepitosamente y pidiéndole la dimisión de su cargo.

Acudió la benemérita, que consiguió disolver aquel grupo. El Kaiser.—Pensiones a las familias de los soldados Madrid 28 a las 13.—En el próximo otoño el emperador de Alemania volverá a Inglaterra, donde permanecerá cerca de un mes.

El gobierno de Italia ha redactado un proyecto de ley para conceder a las familias de los soldados pensiones durante el tiempo que tienen a sus hijos en filas a fin de que no queden desamparadas. Banquete de doctores Madrid 28 a las 13:40.—Los abogados que se han doctorado en el presente curso, han celebrado su nuevo grado con un banquete en las ventas de la Bombilla.

Durante el banquete reinó entre los comensales la mayor fraternidad y alegría. Choque de vapores.—Tripulantes ahogados Madrid 28 a las 22:55.—Comunican de París que en la bahía de Yundi (Nueva Escocia) a causa de la niebla que reinaba chocaron los vapores «Boston» y «Jain».

Es te quedó destruido yéndose inmediatamente a pique. De resultados del siniestro perecieron ahogados 16 tripulantes del «Jain» y ocho del «Boston».

En el Nuevo Club.—El Rey asiste al baile.—Consejo de ministros Madrid 28 a las 2:30.—Anoche se celebró un baile en el «Nuevo Club» que resultó brillantísimo. El salón estaba deslumbrante. Asistieron a la fiesta el Rey y los infantes.

El baile continúa todavía esta madrugada. Hoy se celebrará Consejo de Ministros en Palacio, pues el que debía celebrarse ayer se suspendió por la festividad del día.

NOTICIAS DE BARCELONA

Consejo de Guerra Barcelona 28 a las 18.—El martes próximo se celebrará en el Parque regional de Artillería de esta plaza el Consejo de guerra para fallar la causa seguida contra veintiocho individuos acusados del supuesto delito de conspiración para la rebeldía, con motivo del levantamiento de una partida en las inmediaciones de Cella a fines de Septiembre de 1906.

El Presupuesto de cultura en la Junta municipal.—Ofrenda de las reinas de los juegos florales a la Virgen Barcelona 28 a las 19.—El lunes próximo se reunirá la junta municipal para ocuparse del presupuesto de cultura.

Mañana la señorita doña María Ricart, reina de los juegos florales de este año, depositará a los pies de Nuestra Señora de las Mercedes una canastilla de flores, homenaje de las reinas a la del cielo en el mes de María.

Elección en la Academia de Jurisprudencia. Barcelona 28 a las 19.—Se ha celebrado la elección de cargos en la Junta Directiva de la Academia de Jurisprudencia y Legislación.

Ha triunfado la candidatura de los católicos, saliendo derrotada la que había presentado la «Liga Regionalista».

Sobre la protesta contra Sanllehy.—Medidas adoptadas Barcelona 28 a las 19.—A consecuencia de la manifestación de protesta que anoche se realizó en la plaza de Santa Catalina frente a la casa del alcalde señor Sanllehy, pidiéndole la dimisión, el gobernador civil ha dispuesto que la benemérita patrulle por las calles céntricas de la población, impidiendo la formación de grupos.

Corresponsal.

ESPECTÁCULOS Principal Todos los días Cinematógrafo con variado programa.

Lírico Todos los días Cinematógrafo con variado programa.

La Protectora Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Cinematógrafo rayos Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Círculo de Obreros Católicos Función todos los días de Cinematógrafo con escogido programa.

Mar y Tierra Todos los días función de Cinematógrafo con variado programa.

VICHY SAINT-LOUIS Estómago—Hígado—Intestinos. FRESA mallorquina Colmada LA PROVIDENCIA

VINO ESPUMOSO PARA MESA VENDESE EN TODAS PARTES

Elevage Saint Paul P. Bourgoin. Incubadoras. Polvos liofilos. Vermífugos. Son Españoles—Palma Mallorca. Para visitar dirigirse al estanco.

TODOS LOS DIAS Leche glacé y variación de helados. HORCHATERIA SAN TOMÁS, San Miguel

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA JAIME II, 4

Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser. Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER. Todos los modelos a pesetas 250 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis.

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA Jaime II, 4

LAS MONJAS La casa en NOVEDADES PARA SEÑORA que presenta mejores surtidos, la más popular y LA QUE MAS BARATO VENDE